

Estado32
.com.mx

Editoriales de la prensa local

19 de marzo del 2021

El Runrún

Por Alejandro Wong | donrunrun@imagenzac.com.mx | @wonnlopez

La trampa de las encuestas

Pareciera que en lugar de orientar, confunden. La "encuestitis" puede considerarse un vicio de las campañas políticas. Se publican tantas y con resultados tan diferentes



CLAUDIA ANAYA, candidata a gobernadora.

que al final ni siquiera quedan cerca de las votaciones reales. Ejemplos hay muchos: hace un año Massive Caller concluía que en los primeros cuatro distritos de Coahuila, Morena ganaría tres independientemente de quién fuera su candidato, pero el PRI arrasó con carro completo. En octubre, también fallaron los pronósticos en las elecciones para renovar 84 ayuntamientos de Hidalgo. Massive Caller le daba a Morena el 47% de las preferencias; México Elige el 53% y el Financiero 41%. Todos se equivocaron: el partido de AMLO obtuvo menos del 10% de la votación y solo seis de las 84 alcaldías. Ayer Mitosky se deslindó de una "falsa encuesta" que colocaba a **Claudia Anaya**, candidata a la gubernatura por el PRI-PAN-PRD, arriba de **David Monreal**. Y mientras los priistas presumían un estudio que Arias hizo en Facebook en el que Claudia solo estaba 3.8 puntos abajo de David, los morenistas sacaron una de Poligrama, de Monterrey, que coloca al fresnillense 17 puntos arriba de la senadora con licencia. En tiempos electorales, abundan los mercaderes de los números. Venden más opiniones y gustos que realidades. En los peores casos, se meten a los mediciones con una brutal improvisación y desconocimiento técnico, que acaba por dar resultados diferentes al día de la elección. Por eso valen mucho las casas encuestadoras serias, que sí las hay. En los partidos las ubican perfectamente, pero a veces les gusta jugar con vaciladas.

No se pudo

Como se advertía, se requería una acrobacia con muy alto grado de dificultad para que se cambiara la terna para elegir al alcalde sustituto de la capital. **Chuy Padilla**, coordinador de los diputados de Morena, no quiso meterse en broncas y avaló el nombramiento de **Chava Estrada**. El mismo **Ulises Mejía** cabildeó la designación.

Más corajes en Morena

La famosa tómbola de Morena que llevó a personajes como **Óscar Novella** y **María de Jesús García** al Congreso

de la Unión, resultó ser un ejercicio de simulación y dejó indignación y coraje entre la militancia. Las primeras 100 pluris, es decir todo, ya están apartadas para repartirlas por dedazo. El cantante **Marco Flores** a eso le apuesta. Otro morenista que anda muy lastimado es el diputado **Omar Carrera**. Abandonó los grupos de whatsapp de su partido y bancada. Se chutó cinco años seguidos como legislador y todavía quería más. Como está emberrinchado, es muy probable que no acuda a la toma de protesta de **Martín Álvarez Casio** como alcalde interino de Fresnillo.

Más intrigas en el PAN

Con la llegada de **Guillermo Flores Suárez del Real** como diputado local, en sustitución de **Pedro Martínez** que pidió licencia, no tardaron en circular comentarios en el PAN que era el pago de Pedro por la pluri que tendrá este año. La dirigente del partido, **Noemí Luna**, alega que la trayectoria azul de su esposo **Guillermo Flores** tiene más tiempo que incluso el de ella. Y asegura que anteriormente Flores había desistido de ocupar cargos precisamente por las responsabilidades de ella. Por cierto, en el comité estatal atribuyen la renuncia al partido de **Lupita Medina**, candidata del PES a la gubernatura, a que esta pretendía una diputación plurinominal.

Runrunazos

El exdiputado federal **Alfredo Basurto** nunca le perdonó al regidor de Guadalupe, **Carlos de Ávila**, haber renunciado a la Secretaría de Gobierno municipal. Hubo pactos que se rompieron entre los dos y ahora permanecen distanciados. Y mientras Basurto se reconcilió con **Julio César Chávez Padilla** y su gente, el regidor Carlitos se mantiene en la lista negra; no lo van a querer cerca del D21. *** El gobernador **Tello** advierte que la pandemia sigue y se debe priorizar la salud. Por eso, para el Festival Cultural se prepara un programa que será visto mediante plataformas de internet. *** Se dice que el delegado del Instituto Nacional de Migración, **Nacho Fraire**, negoció con el senador **José Narro Céspedes** la llegada de algunos cuadros al PAZ, dirigente de este partido, pero lo sigue mangoneando, pues fue el creador de "la franquicia".



PEDRO MARTÍNEZ, diputado local.

Inclusión, participación y compromiso

José Ricardo López Robles*

Hace 10 años, la Organización de las Naciones Unidas instituyó el 21 de marzo como el día Mundial del Síndrome de Down. El objetivo fue sentar las bases para que todas las personas de manera individual y en conjunto, tomásemos conciencia sobre el valioso papel que desempeñan las personas con este síndrome y sus comunidades en el desarrollo de la sociedad moderna.

En pleno 2021, este objetivo sigue sin estar consolidado en nuestra sociedad, siendo que no hemos conseguido integrar dentro de la misma, los valores del respeto, participación e inclusión que necesitamos para ser una única sociedad cohesionada.

En este sentido, son muchas las instituciones públicas y privadas, a nivel local, nacional e internacional, las que trabajan por acercarnos a este objetivo a pesar de lo difícil, arduo y complejo que es el camino.

Por ejemplo, en Zacatecas tenemos a "De la mano con mi hijo y el Síndrome de Down" (Facebook: @delamanoconmihijoyelsxdn), iniciativa liderada por la doctora Denisse Pérez, y madres y padres como Adriana, Tere, Gisela, Fuensanta, Nelly, Cesar y Héctor, que

buscan generar ese cambio tan necesario en nuestra sociedad, a través de cursos, eventos, charlas, grupos de trabajo, y muchas otras actividades, tanto presenciales como virtuales.

Muestra de ello, es el webinar gratuito que han organizado para hoy viernes 19 de marzo a las 18.00 horas. En este espacio participarán expertos en el área, pero también madres y padres, que nos ayudarán a entender desde todas las ópticas posibles, la responsabilidad que tenemos y de qué forma podemos trabajar para la construcción de una sociedad inclusiva, participativa y comprometida.

Por todo ello, y mucho más, es que debemos aprovechar cada espacio disponible para pedir una mayor implicación por parte de todos, reconocer el esfuerzo y dar visibilidad a una necesidad colectiva.

Finalmente, sigamos apoyando todas las iniciativas enfocadas a la creación de una mejor sociedad y al talento zacatecano, aplicando Inteligencia y Estrategia a todas nuestras actividades, hasta la próxima entrega y nos vemos en las redes sociales como @rlopezrobles.

* estrategiaz@outlook.com.

EN ALGÚN UNIVERSO // POR MO RADA

AMLO cambiando la Constitución en algún universo paralelo cinematográfico



Mr. Pade

Vacunas, peligro y riesgo

Antonio Sánchez González *



Hay quien ha dicho que las pandemias son producto de la globalización liberal. No es así. Nacieron con la agricultura hace varios miles de años. Desde entonces, la historia ha estado marcada por epidemias más o menos mortíferas de colera, peste, lepra o gripe. La novedad es la velocidad a la que se propagó este virus. Esta velocidad está menos relacionada con la permeabilidad de las fronteras que con los viajes aéreos. Lo que aceleró el juego es la capacidad de la gente para moverse a cualquier punto del planeta en pocas horas. Esta vulnerabilidad se vio atizada por la opacidad de China al comienzo de la pandemia. Sin embargo, este mundo hiperconectado y riesgoso es también el que nos dio las vacunas producto de la ciencia, el capitalismo y la globalización.

En una pandemia, no es sólo el virus el que circula, sino también el miedo. Contamina más y a veces hace más daño porque cierra bocas y vacía

cabezas. Tanto así que la razón de lo más espeluznante tiende a convertirse a menudo en la mejor. Esto es lo que ha sucedido recientemente: han nacido dudas sobre los efectos secundarios de la vacuna de AstraZeneca. Si bien, es insoslayable que los casos de trombosis relacionados con su administración le han dado un sentido áspero de morbilidad, está demostrado que sus efectos secundarios son, en la inmensa mayoría de los casos, síntomas catarrales que suceden con la misma frecuencia que al usar las otras vacunas disponibles y autorizadas. Otra vez, como varias ocasiones durante este año, el miedo se ha extendido rápidamente motivando que los gobernantes abandonen el sólido terreno de los datos científicos disponibles para entrar en el campo de la psicología de la multitud y, en el peor de los casos, en el de la especulación. Y hoy, al respecto estamos ante el reto de encontrar una autoridad superior (la Agencia Europea de Medicamentos, la FDA o la OMS) que restablezca la confianza de los políticos y de las multitudes expli-

cando con peras y manzanas los fríos números de la investigación clínica.

Cada vez más parece que las vacunas son el medio por el que la epidemia puede controlarse y en este escenario el uso de la vacuna de AstraZeneca ha sido suspendido en cinco países europeos, entre ellos Francia y Alemania, al mismo tiempo que se critica la adquisición de esta por parte del gobierno de México a través de una donación de Estados Unidos. ¿No se utiliza erróneamente el principio de precaución para manejar los riesgos relacionados con la incertidumbre? ¿Es necesariamente un riesgo una amenaza? Esta secuencia revela una vez más la naturaleza vaga y dañina del principio de precaución.

Cuando nos enfrentamos a riesgos poco conocidos, cuyas consecuencias ignoradas podrían ser terribles y sobre todo irreparables el principio de precaución se ha convertido en una fórmula hueca, equivalente a decir que "ante la duda, abstenerse" ante el espejismo del mundo actual que sugiere que hay que aspirar a riesgo cero.

El ejemplo de la interrupción de la vacuna de AstraZeneca nos muestra la diferencia crucial entre el peligro y el riesgo. El peligro es la posible causa de daño; el riesgo es la probabilidad de que se produzca este peligro. ¿Un ejemplo? Vivir es peligroso para la salud porque se corre el riesgo de estar enfermo e incluso morir. En nombre del principio de precaución, ¿debemos, por lo tanto, abstenernos de vivir? Otros ejemplos: la carne roja, que contiene glifosato, es cancerígena. Está probado, es peligrosa. Pero a menos que uno coma una costilla de carne de res en cada comida, rociada con un litro de glifosato, el riesgo será pequeño.

Hoy, debemos asumir que tenemos, por un lado, una epidemia virulenta y, por otro, una vacuna que es por definición arriesgada porque está activa. Me parece que debemos preferir lo que Aristóteles llamó prudencia: evaluar los riesgos en esta situación de previsible incertidumbre y la elección asumida en favor del menor. Pero hay que recordar que la propia abstención conlleva un riesgo ante la pandemia. En otras palabras, no hay una decisión buena y mala, sino una mala y otra peor. Esa es la definición misma de política.

LA LIGA // POR WUISHO



*Médico

Amor con amor se paga

Eduardo Ruiz-Healy* 

El gobierno estadounidense enviará a México 2.5 millones de dosis de la vacuna anticovid desarrollada por la británica AstraZeneca. También le mandará 1.5 millones a Canadá.

Curiosamente, el uso de esta vacuna aún no ha sido aprobado por la FDA (Food and Drug Administration), la autoridad sanitaria estadounidense que, hasta el momento, solo les ha dado su visto bueno a las vacunas fabricadas por las farmacéuticas estadounidenses Pfizer, Moderna y Johnson & Johnson.

La aplicación de la vacuna británica se suspendió durante algunos días en los países de la Unión Europea (UE) cuando algunas personas desarrollaron coágulos en su cuerpo después de que se les inyectara.

Algunos amantes de las teorías de la conspiración aseguraron que la decisión de la UE buscaba perjudicar al Reino Unido por haberla abandonado, pero, como todas estas ideas descabelladas, quedó desacredi-

tada ayer cuando la Autoridad Europea de Medicinas determinó que la de AstraZeneca es una vacuna "segura y efectiva" que no aumenta el riesgo de producir coágulos. Después de este anuncio todo indica que se continuará aplicando en los 27 países de la UE que la soliciten.

En cuanto al anuncio dado ayer en la Casa Blanca, es pertinente destacar que el gobierno de EU no le está regalando los cuatro millones de dosis a México y Canadá, ya que Jen Psaki, la secretaria de Prensa del presidente Joe Biden, explicó que se están "prestando" y que ambos países podrían reembolsar el préstamo por medio de "dosis futuras de AstraZeneca u otras dosis".

Al difundir la noticia ayer, el diario The Washington Post encabezó así la nota en su sitio de Internet: "Biden enviará vacuna excedente a México, mientras Estados Unidos busca ayuda para hacer cumplir la Ley de Inmigración".

El "préstamo" de las vacunas no está condicionado a que Mé-

xico haga o no haga algo para detener el tránsito de migrantes centroamericanos hacia la frontera norte de nuestro país, algo que los funcionarios estadounidenses y mexicanos aclararon de inmediato.

The Washington Post lo explicó así: "Más bien, EU dejó en claro que buscó la ayuda de México para manejar una afluencia récord de adolescentes y niños centroamericanos. México se comprometió a retener en su territorio a más familias centroamericanas 'expulsadas' de EU debido a una orden de emergencia de salud."

A pesar de que el "préstamo" de las 2.5 millones de dosis no está condicionado, el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador está endureciendo las medidas para prevenir la entrada de centroamericanos al país. Ya que es tan afecto a los dichos populares, seguramente recordó el que dice: "Amor con amor se paga".

* Twitter: @ruizhealy

Protección a los denunciantes

David Colmenares Páramo* 

A nivel global existe un consenso respecto a la relevancia de la figura de los whistleblowers, alertadores o denunciantes en español. Tanto el sector público como el privado coinciden en la preeminencia de la formulación de políticas para su protección eficaz como un instrumento en el fortalecimiento de la ética e integridad.

Conscientes de la importancia de este tema y del impacto que tiene esta figura como herramienta en la lucha contra la corrupción, las Entidades de Fiscalización Superior integrantes del Grupo de Trabajo de la Lucha contra la Corrupción y el Blanqueo de Capitales de la Organización Internacional de las Entidades Fiscalizadoras Superiores (INTOSAI) aprobamos la creación de un equipo de trabajo para el desarrollo de unos Lineamientos sobre Protección a Denunciantes.

Dicho grupo, integrado entre otras por las EFS de Austria y Omán, está bajo el liderazgo de la Auditoría Superior de la Federación (ASF) y busca, a través de la elaboración de los lineamientos, proveer a las diferentes Entidades Fiscalizadoras Superiores (EFS) de criterios orientadores que, con independencia del modelo al que respondan, permitan la salvaguarda de las personas que reporten conductas ilícitas o incorrectas. Lo anterior partiendo del hecho de que las denuncias son herramientas que pueden mejorar la gobernanza y crear organizaciones y gobiernos apegados a la ética y a la legalidad.

Debemos recordar que, el término whistleblowers, tiene su origen a principios del siglo XIX, cuando los policías británicos, silbaban su silbato para alertar a sus compañeros policías o al público sobre un delito o sobre alguna situación

de peligro. Actualmente se le conoce como denunciante a aquella persona que, en el sector público o privado, divulga información a la propia organización, a las autoridades pertinentes o al público en general, sobre cualquier irregularidad, acto de corrupción o hecho constitutivo de delito, peligro o fraude.

El propósito de los sistemas de protección a denunciantes es salvaguardar a las personas de la exposición y las represalias en contra. Dichos sistemas existen en distintos espacios, como el deportivo: el Comité Olímpico Internacional, a través de su Agencia Mundial Anti-Doping cuenta con un mecanismo de protección a alertadores o denunciantes de actividades de dopaje; distintas empresas, de los más variados giros, también cuentan con estos mecanismos, así como instituciones públicas.

*Auditor Superior de la Federación



POLÍTICA DE ENERGÍA: SOBERANÍA Y LA RUTA LIMPIA

La economía moderna inicia con una aplicación energética: la fuerza del vapor. La conversión de calor en movimiento fue una revolución que permitió poner una máquina que moviera un motor sobre unos rieles y el transporte masivo cambió la historia, del mismo modo las máquinas para hilar y formas de movimiento mecánico que aceleró la producción de manufacturas. Luego se organizó esa energía con estrategias organizacionales nuevas, como las cadenas de montaje tipo Ford, para incrementar la productividad hasta el cielo. Es lo que Chaplin retrata en 'Tiempos modernos'.

Luego viene la electricidad, la cual se convierte en el signo mismo del proyecto civilizatorio. Con ella, se estimula la investigación de la conductividad de energía, que parecía la conversión de los hombres en dioses. No es gratuito que se use electricidad en la función divina de crear vida en la novela del doctor Frankenstein. Pero la electricidad depende del movimiento cambiante del magnetismo,

por eso, se ocupa algo que provoque movimiento, y este se convierte en electricidad. Así, comienza el camino por conseguir energéticos que hagan mover bobinas y diversificar las formas de la energía que acelere el transporte, las fábricas de todo producto y la misma forma de vida que se refleja en el hogar lleno de tecnologías. Entre los energéticos más productivos por baratos y fáciles de usar están los de origen fósil: carbón, petróleo y gas.

Como podemos ver, hay una dependencia orgánica entre lo energéticos y la economía de un país. Si no hay energéticos se derrumba toda la economía. Pero además, el mundo tiene un condicional esencial: se debe contar con las llamadas energías limpias porque las de origen fósil han provocado el efecto invernadero que ha cambiado el clima peligrosamente. En suma, son dos los imperativos contemporáneos: (1) asegurar la energía suficiente para la vida nacional, y (2) hacerlo con energías distintas a las fósiles. Para el primer imperativo es importante no depender de

fuentes extranjeras de energías, porque entre más dependencia es mayor la vulnerabilidad; y para el segundo imperativo se requiere que se construya la soberanía energética sobre la base de hacerlo con energías limpias.

El Gobierno Federal ha planteado conseguir la soberanía energética por medio de centrar su conducción por el Estado, y no está mal; sin embargo, lo hace también con un centro poco sustentable: en el petróleo, el gas y el carbón. El gobierno de Peña impulsó las energías limpias con inversión privada y contratos injustos para el interés público, eso ya ha quedado claro. Sin embargo, no se ven intenciones de que el propio Estado, bajo la visión de la soberanía energética, impulse un proyecto basado en las energías alternativas. El petróleo seguirá un tiempo siendo la energía hegemónica, sin embargo, como el camino de la conversión del mismo es largo, es necesario implementar el desarrollo estratégico del uso del sol y el aire que lo supla. En suma, requerimos soberanía y ruta limpia, en la política energética de México.

RAYUELA

En la conmemoración de la expropiación petrolera, no se debe perder de vista la necesidad de sanear el sindicato de Pemex.

Estimado Presidente:
La empresa canadiense Goldcorp-Newmont en Mazapil, Zacatecas ha generado desastres ambientales y la destrucción de las comunidades. Causando la pérdida de una gran extensión de Matorral Xerófilo, afectando a las comunidades vegetales, animales y humanas.

Le escribo esta carta debido a la respuesta que le dio a un reportero en su conferencia matutina del 17 de marzo de 2021. Me presento: mi nombre es Marisol Aburto, soy bióloga y estudiante de posgrado de la UNAM. Desde el año 2015 me encuentro trabajando en el municipio de Mazapil, Zacatecas, donde estudio las afectaciones ambientales y sociales que la mina a cielo abierto Peñasquito, perteneciente a la compañía canadiense-estadounidense Goldcorp-Newmont. Usted le respondió al reportero lo siguiente: "Hay empresas que son ejemplares, por ejemplo, la minera de Mazapil en Zacatecas, que les paga bien a los trabajadores, que ayuda a las comunidades, que cuida el medio ambiente, que no se destruye territorio..."

Lo cual me hace cuestionarle si usted conoce la zona, si usted sabe todos los antecedentes del trabajo de exploración y explotación de dicho proyecto. Si los mineros que trabajan ahí son bien pagados, no incumbe a mi investigación, no puedo refutarlo; lo que sí puedo decirle es que usted no conoce todo el contexto de la zona, por lo que mi deber como científica es ponerlo en contexto para que no ponga como mina ejemplar a Peñasquito. Yo no soy una periodista, vivo de una beca Conacyt que, como usted sabe, forma investigadores, por lo que estoy comprometida a darle mi opinión.

Peñasquito es la segunda mina a cielo abierto más grande en América Latina; se estableció desde 2006 y en 2010 comenzó su actividad formalmente. Se ha planteado extraer 13 millones de onzas de oro en 19 años. La mina consta de 5 mil 400 hectáreas, el tajo tiene un diámetro de 3.5 kilómetros y una profundidad de 650 metros. Las comunidades que se encuentran alrededor de la mina son: Cedros, el Vergel, Nuevo Peñasco, Cerro Gordo, los Charcos, las Mesas y Palmas. Se obtiene: Plomo (Pb) y Zinc (Zn) con valores de Plata (Ag) y Oro (Au), y los residuos del proceso se depositan en presas de jales de lixiviación.

De acuerdo con diversos investigadores de la UNAM, los conflictos de la minera con las comunidades iniciaron por un problema en los derechos de paso de un camino en la comunidad de Cedros, que los pobladores de las Mesas y otros ejidos utilizaban para llegar a sus parcelas y pastizales para el ganado. Cuando la mina se estableció en 2010, ésta negoció con la comunidad de Cedros el uso de dichas tierras, bajo la condición de que pudieran ser utilizadas por los habitantes. Sin embargo, ya en 2013 los terrenos y el paso para los habitantes de las comunidades estaban bloqueados, por lo que la comunidad de las Mesas se inconformó y llevó a cabo un bloqueo del camino. Esta acción provocó que los representantes de la mina se sentaran a negociar con los pobladores; el resultado: la mina les dio unas chivas para que las repartieran en la comunidad. (esto no satisface mínimos estándares de gasto social corporativo, de acuerdo con prácticas internacionales que, de por sí, suelen quedarse cortas en compensar a las comunidades frente a las afectacio-

Carta al Presidente sobre el desastre ambiente de la mina Peñasquito

MARISOL M. ABURTO ZEPEDA

nes socioambientales provocadas por el proyecto. Actualmente en este sitio se encuentra construida la presa de jales. También hubo varios acuerdos con la comunidad de Cedros en donde a cada ejidatario se le dio una fuerte cantidad de dinero, además de que se les engañó con la promesa de ser capacitados para emplearlos en la mina. En el presente, los únicos trabajos que la mina otorga a los habitantes son en los comedores o haciendo aseó. Los trabajos calificados son para extranjeros y personal altamente capacitado proveniente de otros estados de la república.

En una serie de entrevistas que yo misma hice a los pobladores en 2016 se comenta que desde la llegada de la mina el agua de la localidad ha ido en detrimento, se han secado lagunas y pozos que sirven para abastecer a las tierras de cultivo y al ganado, ya que gran parte del agua ha sido utilizada por Peñasquito. Hay comunidades como Cerro Gordo que tienen que pedir agua a la mina, mientras que en Los Charcos el agua se agotó y desde hace cinco años se tiene que ir a la cabecera municipal, que está aproximadamente a 20 minutos, para conseguirla. Yo le pregunto, señor Presidente, si esto es una mina ejemplar, si esto no es digno de ser nombrado como despojo al "pueblo bueno", que dice usted que defiende.

En el ejido el Peñasco, anterior a la instalación de la mina, se dedicaban a la agricultura y la ganadería, debido a que en la zona donde se ubicaban los habitantes se encontraba la mayor veta de oro de la región. La compañía minera construyó nuevas casas para los pobladores y los desplazó a este complejo; ahora viven en casas tipo Infonavit, viviendas con pequeños espacios y un patio para tender la ropa, donde su modo de vida ha cambiado por completo. Actualmente no tienen tierras de cultivo ni ganado y no cuentan con zonas para cultivo ni autoconsumo. Se construyó un invernadero que, en la fecha en que visité la localidad, estaba completamente abandonado. Usted, en su conferencia, mencionó el caso de minera San Xavier: "Destruyeron el poblado y devastaron la zona". Si lo que acabo de relatar sobre Peñasquito no es devastar la zona y destruir un territorio entonces no sé qué lo es.

En el año 2014, la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales junto con la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas sugirió un estudio para hacer una Reserva de la Biosfera del desierto semiárido de Zacatecas, que abarcaría 2 millones 577 mil hectáreas e incluiría los municipios de General Francisco R. Murguía, Villa de Cos, El Salvador, Melchor Ocampo, Concepción del Oro y Mazapil. Con lo que se protegerían diversas especies endémicas, en peligro de extinción y en riesgo, ya que es una de las regiones más diversas del país; existe el mayor

número de especies vegetales endémicas (77 %), destacando las cactáceas con 26 géneros y 112 especies; existe abundancia de especies de interés no maderable para los pobladores de la región. Con esta iniciativa se protegería la cuenca que recarga agua al ecosistema semiárido. Sin embargo, este proceso ha sido detenido por la oposición y la presión política que han ejercido las grandes compañías mineras, argumentando que el estudio está mal hecho, ya que se pretende seguir extrayendo metales en la zona. Juzgue usted por todas las concesiones que se otorgaron en sexenios anteriores, las cuales no ha cancelado.

En 2016 hubo una filtración de selenio por parte de minera Peñasquito que se detectó en un pozo de monitoreo de aguas subterráneas; la minera reportó que el selenio también se encontró en otras áreas del complejo. En México los niveles máximos permisibles son de 0.008 mg/litro en cuerpos de agua dulce y de 0.02 mg/litro en agua para uso agrícola. Según información que la empresa proporcionó, este valor se elevó cinco veces por arriba del límite máximo permisible. La sobreexposición a este elemento puede causar problemas gastrointestinales y neurológicos; además de tener la capacidad de bioacumularse, esto quiere decir que conforme un organismo se alimenta de otro la concentración del elemento se va elevando en concentración en la cadena alimenticia, y así puede llegar a los seres humanos causando graves daños.

El semidesierto de Mazapil se ve fuertemente afectado por el estrés hídrico, ya que la minera consume grandes cantidades de agua en sus distintos procesos. Aunque a veces el recurso se recicla, éste se contamina con todos los compuestos químicos que son utilizados (aproximadamente 15 elementos químicos distintos, de acuerdo con la Manifestación de Impacto Ambiental de Peñasquito).

Zacatecas cuenta con una gran extensión de Matorral Xerófilo (semidesierto) y es uno de los ecosistemas más frágiles, lo que lo vuelve de alto valor para la conservación. Es muy vulnerable a las actividades humanas que se desarrollan allí; también es importante resaltar nuevamente la vulnerabilidad hídrica de estos ecosistemas, donde los rendimientos son bajos y la acumulación de sales es alta y se puede causar la pérdida de la calidad del suelo y del agua, poniendo en riesgo la subsistencia de las comunidades humanas, vegetales y animales. Los cambios que genera minera Peñasquito sobre la estructura del suelo y de las cuencas hidrológicas son irreversibles. No sobra decirlo: afectan y contaminan los suelos y los cuerpos de agua, así como la flora y fauna de las zonas.

Le pregunto, entonces, señor Presidente, ¿considera usted que una empresa que ocupa aproximadamente 5

mil 400 hectáreas y remueve toda la vegetación, cuida el medio ambiente? Con sustancias que son profundamente nocivas para la salud. No sobra recordarle que el trabajo de Peñasquito provoca derrames, expulsión de comunidades y agotamiento de pozos de agua.

Los daños que genera la minería son irreversibles, de ninguna manera es una actividad sustentable: su proceso es irreconciliable con la conservación de la biodiversidad y sus afectaciones son definitivas.

Si como usted dice, señor Presidente: "No puede ser cómplice del robo y del atraco y que se afecte la economía de los más pobres", entonces le cuento que Mazapil es una de las zonas más pobres y marginadas con alto flujo migratorio, y tiene concesiones de 50 años renovables a otros 50 años. Dígame, por favor, si esto no es un atraco, un robo a nuestra nación.

Usted comenta el caso emblemático de Cerro de San Pedro, donde también hubo dos derrames de cianuro de sodio y la empresa intentó ocultar dicho accidente. La comunidad la Zapatilla, que fue desplazada y reubicada por la empresa; hizo reclamos de protección y cuidado frente a estos hechos, y la empresa simuló llevar a cabo un análisis del agua contaminada. Encima están las promesas incumplidas que el expresidente Vicente Fox hizo sobre el desarrollo de San Luis Potosí. Por el contrario, no existe ningún beneficio social y, como usted lo dijo en su conferencia, la destrucción ambiental fue terrible.

Yo le pregunto: ¿cuál es la diferencia con Peñasquito? En Mazapil también han destruido poblados y se ha devastado la zona, se simulan análisis químicos que la misma empresa paga y los datos del balance hídrico de Conagua se contradicen cada año para ajustarlos al gusto de la empresa. La diferencia es que uno fue en el gobierno de Vicente Fox y éste sucede ¿bajo su gobierno? Le ruego que me explique cuál es la diferencia. Usted, al igual que Fox y Peña Nieto, está permitiendo que se haga una devastación en otra zona del semidesierto. Yo voté por usted, creí que habría un cambio en temas ambientales y una diferencia entre la irresponsabilidad ecológica de las administraciones pasadas y ésta.

Le hago una atenta invitación a conocer mi zona de estudio, el semidesierto zacatecano, para que juzgue usted las condiciones en las que viven las comunidades donde funciona una minera ejemplar; lo invito a que vea por sí mismo el cuidado del medio ambiente de las empresas canadienses y lo invito a conocer éste y otro proyecto que, aunque no es de una empresa canadiense, ha causado daños irreversibles en Mazapil: la minera Tayahua-Frisco de Carlos Slim. Le invito a usted y al partido que encabeza a fortalecer el procedimiento de la ley de responsabilidad ambiental, a revisar la legalidad de las concesiones vigentes, a fortalecer la transparencia y el acceso a la información pública y, por supuesto, a cambiar la lógica de planeación nacional sobre desarrollo que tantos años ha dañado a nuestro país. Por último, le invito a abrir un debate profundo sobre el carácter de la legislación y política pública minera vigente, ante la cual su gobierno muestra abierta continuidad con respecto a los gobiernos que identifica como neoliberales. Le invito a que se reflexione sobre el poner al pueblo, al territorio y bienes naturales de los mexicanos al servicio del capital. ■

Estamos en semáforo amarillo – sea lo que fuere que ello signifique – y en la semana que recién termina nos enteráramos de la posibilidad de pasar al semáforo verde. Esto significa que al menos la ocupación hospitalaria está por debajo del 50% sea de camas para pacientes intubados con ventilador y monitores como de aquellas para quienes requieren hospitalización pero que no se encuentran del todo graves.

Todo lo anterior representa un respiro en el problema que nos trae de cabeza por ya más de un año y que se intensificó por arriba de lo predecible en dos olas, la primera entre abril y mayo del año pasado, y una segunda de mayor intensidad en los meses de diciembre y enero recién pasados. Después de las olas regresa – no del todo – la calma, no solo en nuestro estado sino en todo el país, y la pregunta que valdría la pena hacerse es si esta evolución tiene algo que ver con las políticas implementadas por el gobierno local y el federal, o simplemente son cosas del destino, de la divina providencia.

Me da la impresión que si bien, las cosas no se han hecho del todo mal en el plano federal, aquí nuestras autoridades han dejado mucho que desear, porque fuera de anuncios discursos, y espectaculares, en la práctica no se dejan de ver acciones específicas para combatir con mayor fuerza la difusión del virus entre la población; yo en lo personal que trabajo en el área de 3 cruces, en el cruce más importante de la zona conurbada, nunca he dejado en todo el año de ver y día con día en número, cada día más importantes, a las multitudes de limpiaparabrisas que sin ninguna precaución, y evidentemente sin utilizar el cubrebocas – que supuestamente es ley en nuestro estado – se dedican a lo suyo sin que nadie les moleste y exigen prácticamente que los conductores abran sus ventanillas para darles algunas monedas, con lo que dejan entrar sin lugar a dudas cantidades de virus contaminantes al interior de sus vehículos.

Entiendo – cosa que muchos confirman – que lo que pasa en ese uno de los cruces más importantes de las ciudades grandes de nuestro estado, se presenta en espejo en otros muchos lugares, y no hay nadie que me diga que en alguno de estos lugares la autoridad vía la policía de cualquiera de sus niveles, intente convencer a los delincuentes – de acuerdo a las leyes actuales – de ponerse el cubrebocas Y TAMBIÉN EL DE RESPETAR LA SANA DISTANCIA.

Esto me confirma claramente que fuera de dictar con-

■ México Lindo y Podrido... y Zacatecas otro tanto

Y de Covid ¿cómo vamos?

JOSÉ DE JESÚS REYES RUIZ

ferencias de prensa desde la comodidad de sus oficinas, el Ejecutivo y el Secretario de Salud, no se preocupan mucho en implementar otro tipo de acciones con las que podríamos estar un poco más tranquilos.

La realidad es que las curvas de infección claramente nos muestran una reducción importante en el número de personas infectadas por día, y del número de camas utilizadas frente a un desastre que se vivía hace apenas un par de meses. La verdad es que nunca hemos sido testigos de que exista una cantidad importante de pacientes que fallezca al no encontrar un lugar donde ser atendido – aunque Dios sabe que hemos estado cerca – como se ha visto en otras latitudes donde la gente perece en las calles sin ningún tipo de atención médica.

Sabemos de la posibilidad de una tercera ola que pudiera sobrevenirse después de posibles congestionamientos con la recuperación de algo de turismo en la Semana Santa, así sucedió después de las vacaciones de diciembre y la pregunta es de si se está haciendo algo para evitarlo, yo en lo personal lo dudo.

Lo que muchos no podemos entender es el por qué con políticas adecuadas para enfrentar el virus, los países europeos han sufrido una primera, una segunda y hasta una ter-

cera ola, PARÍS y múltiples ciudades de ESPAÑA e ITALIA vuelven al confinamiento que prácticamente no han dejado en más de un año; Inglaterra con todo y la nueva mutante cientos de veces más contagiosa que la primera se abre a la economía en sus diferentes facetas, reinicia las clases presenciales en todos los niveles, como se puede entender.

De los más de 120 millones de infectados en el mundo un 40% está en la Europa occidental primermundista, y otro 40% en nuestra AMÉRICA y el 20% en el resto del planeta – números aproximados – la mortalidad que esta pandemia ha provocado es tan importante con los más de 500 mil fallecidos en EU y 100 mil – pocos más o pocos menos – en cada uno de los países europeos llámese ESPAÑA, ITALIA, ALEMANIA o INGLATERRA.

La reducción del número de casos en nuestro país ha claramente demostrado que de 20 mil casos que se reportaban cada día, hace un par de meses, HACE DOS DÍAS HUBO EN TODO EL PAÍS MENOS DE DOS MIL, y el día de ayer más de 6 mil, y sabemos que mientras no se aleje de una cifra diaria de 5 mil, andamos bien, mientras que en nuestra entidad mientras la cifra este alrededor de 50 todo está bajo control, pero hace 2 días tuvimos más de 70 y ayer más de 90 ¡CUIDADO!

Pero cuando vemos el desastre ajeno – el dicho nos recomendaría poner nuestras barbas a remojar – como que en BRASIL andan por el orden de 90 mil nuevos casos diarios con una elevada mortalidad, es cuando tenemos que pensar que las cosas no han terminado aún.

La vacunación va despacio pero va, a este ritmo tal vez no sea abril, pero sí mayo o junio cuando esté vacunado el porcentaje mayor de las personas de la tercera edad, más sensibles a presentar una enfermedad grave y ello seguramente aliviará el número de camas ocupadas con este tipo de pacientes a mitad del año, y mientras los Estados Unidos anuncian el haber aplicado más de 100 millones de vacunas entre su población, aquí apenas vamos en 5 millones (menos del 5% de la población) frente a más de un 30% que han vacunado en nuestro vecino del norte.

Por el momento y por EL BIEN DE TODOS NO BAJEMOS LA GUARDIA, EL QUÉDATE EN CASA, MANTEN SUSANA DISTANCIA, EL LAVADO CONSTANTE DE MANOS CON JABÓN Y CON GEL ANTIBACTERIAL SIGUEN VIGENTES. ■

La incommensurable eternidad de los momentos definitorios a veces se vuelve tan lejana o tan cercana como el chasquido del “ya vete”

La vida es como la política, necesitamos aprender que en muchísimas situaciones somos útiles y en otras tantas serviciales, sin embargo, jamás debemos ser siempre la segunda.

¡La vida te da el valor, tú decides cuanto hacerte valer!

Después de semanas de ausencia hoy regreso con la simpática forma de compartirles lo que su inseguro servidor piensa, percibe y asimila que es de “relevancia”.

¡Comenzamos!

Comenzó y culminó el proceso de registro al menos en lo local de quienes “lucharán” por un cargo de elección popular más importante “la silla grande”. Llegaron a la buena, a la mala, al agandalle o al simple “bateador emergente” y ni se escamen muchos eso son “de aquí 30 de marzo incluso hasta el 6 de junio” en lo que los verdaderos “gallos o gallinas” se meten al redondeo, porque puestos “algunos” ya están.

Bajo esa concepción empezare con la descripción de “a la buena” a la buena se subieron 3 candidatos al gobierno del estado de zacatecas, conformados en bloques de 2 mujeres y 1 hombre que estarán en la “pelea” contra el “gallo” que lleva una ventaja REAL no mayor de 10% entre su más cercana competidora, la senadora primera minoría por el estado de zacatecas, la que verdaderamente nos representa “guste o disguste” “sientan patadas o caricias” ¡Las cosas como son! De los 8 candidatos 6 llevan encomiendas particulares LOGRAR colocarse en la escena política estatal, que los vean, que los gocen o que simplemente le ayuden a sus partidos a mantener el registro estatal, porque el nacional, para que se hacen, no representamos ni siquiera el 4 % de la votación nacional emitida. Entonces, entendiendo esto, solo 2 tienen la certeza de que van a competir por “el bienestar” de las y los ciudadanos, lo entrecómille

Al tiempo ¡Todo tiene un Inicio y por supuesto, un Fin!

CARLOS DE SANTIAGO

por una razón ¡Me canso ganso! De que uno de los dos “principales” ni siquiera le interesa la ciudadanía. Es solo una ambición vulgar, tendenciosa, mentirosa, traicionera y hasta cierto punto grosera para con las y los ciudadanos. Desde hoy les debemos de decir ¡Nosotros no somos caja chica de nadie!

¡Y yo no dije quién es, ustedes lo entenderán, Y si quieren!

Los que llegaron a la mala, solo ellos lo sabrán, creo que desde la óptica de quienes estaban “apuntados e interesados” de pelear por la grande y ni siquiera los subieron, pues ellos pueden decir “fulano o sutana” me quito el derecho legítimo de ser el candidato a gobernador. Aquí no daré suposiciones alejadas de la realidad.

Aquí, o tenemos pruebas o no tenemos dudas. Ahora si viene los que llegaron al agandalle y pues ya sabe, solo es UNO, solo uno, bajo todas las dudas posibles, bajo todas las inquietudes habidas y por haber, y con la única certeza de que “lo pusieron e impusieron”. No podemos dudar del “reconocimiento” estatal del que goza, sin embargo, si salimos a la calle 9 de cada 10 no se expresan de una manera y ustedes la conocen.

¡aaaaaaaaaaah no pues, no por él no!

En mi casa que es su casa, no está ni siquiera contemplado como opción a elegir. Y moleste o no, su servidor no compagina con todo el bloque que le sigue y persigue cuales fieles “porristas”, porque eso son.

¡PORRISTAS!

Y los que entrarán al redondeo de “bateadores emergentes” son 2 y 2, no aspiran a ser más allá del 15 % de la votación estatal emitida. Y me atrevo a decir que una sola se llevara de menos la mitad de ese porcentaje. Los cuatro tienen muy consciente eso, sin embargo hay 1 o 2 que saben cuál es su tarea principal, la cual es sin dudar “servirle” a quien le dio la oportunidad de figurar, en una de las “obras” más espectacular que puede haber en la vida pública del país, una escena que tiene tantas matemáticas como los teoremas, tiene tantos cálculos como los que se configura al hacer un tramo carretero y sin dudar, tienen tanta gente, que cree que esto es una enchilada, a la cual solamente van a llegar a comer y punto.

¡Qué ingenuos!

Y retomando el análisis de “útil” o “servicial” una vez que termine la obra los 2 que son y serán usados como fieles “servidores” van a ser desechados, al final de cuentas como ellos hay 100, 100 mil.

Hoy comenzare con los anexos, algunas veces entrarán otras tantas no, pero...

¡Juegue!

ANEXO 1: cuando en tu planilla a gobierno municipal, ni siquiera incluyen a tu gente algo estás haciendo mal, algo te harán mal y sin dudas, algo terminará mal, porque lo que “finges iniciar bien” sin dudar “terminará peor”

Consejo recomendación: jamás te lances a un barco pensando que será el que te salve mientras tu pequeño “velero” parece hundirse, bien tu “nuevo barco” puede tener todo lo que sueñas y también puede ser el titanic.

Sabías que: El poder está en tus manos, no solo digas ¡aaaaaaaaaaaaaaaaah por él no! Sal y ejerce el derecho por el que digas ¡aaaaaaaaaaaaaaaaah por él sí! ■

Mago Comodón: Ese rey era más largo que un día en canoa en Xochimilco. Dejó al reino en ruinas, obras hechas con las patas, glorietas de la muerte, auditorios que se goteaban, total, un robo en despoblado



RELATOS DE LA HISTORIA PATRIA

Felipe Andrade

El Rey y el Mago Comodón (10)

¿Es neta?

Había una vez un Rey medio torpe, pero en el fondo (muy en el fondo) sentía que era buena onda. Esta es una de tantas historias.

SEGUNDO ACTO. El Mago Comodón les cuenta una historia a los guardias.

ESCENA II

Mago Comodón: ¡Méndigo Pichi-uás, descontaste muy gacho al panzón! De por sí está menso y todavía pegándole en la chompeta.

Guardia 1: Mira copia del Mago Frank, tú me dijiste que le pegara y eso hice. Además, traía un coraje desde la última vez que me mandó al calabozo a pan y agua. ¡Estamos a mano, gordo!

Mago Comodón: Y para que te lo sepas de una vez: no es políticamente correcto decirle gordo a nadie. Se te van a echar encima. Y si le dices a una mujer así, ¡peor! Ya sabes cómo son las feministas radicales.

Guardia 1: A mi vieja, cuando llego a la casa en la tarde, le digo siempre: Ya llegué gordita. Y nunca me la hace de jamón. Incluso a ella le cae mal una ruca que le dobla el tamaño y le dice bien feo y muchos apodos como balle...

Mago Comodón: ¡Ya cállate baboso, porque se nos echan encima! Mejor pasemos a otras cosas y luego te doy clases sobre lo políticamente correcto.

Guardia 2: Y qué con ustedes ¿vamos a echarnos unas frías o qué? Dicen que el panzón salió del palacio y yo tengo la llave de la cava real. Yo invito.

Los guardias cierran muy bien las puertas del palacio y se dirigen con el Mago Comodón a la cava real a empujarse unos vinos con una botana.

Guardia 2: Oye maguito, échate una historia para pistar tranquilos. Me acuerdo que hace años a eso te dedicabas. Órale, y te doy del mejor pisto que tiene el panzón.

El Mago recibe una botella cosecha del XV y se dispone a contar una historia a los guardias.

Mago Comodón: Bueno, les voy a contar una historia, pero al primer güey que me interrumpa lo dejo impotente para siempre. ¿Entendido?

Guardias: ¡Sí querido Magazo!

Mago Comodón: Pues resulta que

hace muchos años había un rey más méndigo que el que está echado arriba. Pero era un rey muy méndigo, mala alma, le pegaba a su mujer todos los días, les quitaba sus dulces a los niños y tenía prohibido que el pueblo sabio viera las noticias de la Aristegui. Bueno, era tan malo, que solo dejaba poner en el canal oficial puras películas de Derbez, programas del filósofo Chumel y los discursos del Borolas. Así de méndigo era. Cada que había elecciones le valía porque ponía al que se le hinchaba, así que la bola de lambiscones le celebraba todo. Entonces llegó la elección y ¡tómala barbón!, que pierde su partido. Se quedó casi loco porque no creía que el pueblo sabio le diera la espalda, pero ¡cómo, no sí era un méndigo tirano!

Entonces llegó un rey buena onda que le

dio libertad al pueblo y entonces la prole, que en su vida había tenido tanta libertad, comenzó a pasarse de lanza. Desmadres por aquí, broncas por allá, total un libertinaje de pronóstico. Y como carecía de conocimiento político, puso de candidato a una rata de dos patas que se dedicó a robarse todo lo que encontraba a su paso. Bueno, cómo era de rata que él mismo se robaba: se echaba la lana en la bolsa derecha y con la mano izquierda se la sacaba para echársela en la otra bolsa. Total, que ese ratón dejó a un cuate en el reino para que le tapara todas las broncas y se fuera feliz a gastarse lo que se había apanado en mala onda. Dime Chiricuto.

Guardia 3: Puede hacer una pausa en su cuento, queremos ir a hacer de las aguas y no queremos perdernos nada Magazo.



Mago Comodón: Pero de volada, mientras me enjuago el gañote con este exquisito vino.

Los guardias van al WC y regresan rápido a seguir escuchando la historia de Comodón.

Mago Comodón: ¿En qué me quedé? A sí, ya recuerdo. Total, que ese rey era más largo que un día en canoa en Xochimilco. Dejó al reino en ruinas, obras hechas con las patas, glorietas de la muerte, auditorios que se goteaban, total, un robo en despoblado. La gente en las calles sufría por la falta de chamba, y que llega un rey más bruto que Brozo. ¿Qué hizo? NADA DE NADA. Se la pasaba de fiesta en fiesta y comprando joyas a su mujer y guardando la lana en Andorra. Dime Pichi-uás.

Guardia 1: ¿Es albur eso de la pedo...?

Mago Comodón: No hijo de Beltrones, dije ANDORRA, que es un reino en donde se esconde la lana mal habida, porque ahí esconden la lana los transas. Y entonces, chan chan chan chan... Que llega un candidato mensote de a tiro, sin idea de cómo gobernar. Y ¿saben que pasó?

Guardias: ¡No Magazo!

Mago Comodón: Que está dormido arriba del guamazo que le puso este bruto.

Guardia 1: En mi defensa debo señalar que acá el Magazo me lo ordenó. Yo solo cumplí órdenes, así que es una excluyente de responsabilidad por ser mi superior jerárquico.

Mago Comodón: Bueno amigos ¿saben cuál es la moraleja de esta triste historia?

Guardias: ¡Noooooo Magazo!

Mago Comodón: Que están fregados y lo seguirán estando mientras sigan votando por los candidatos del Partido del Reino Institucionalizado o los candidatos del Partido Anti Natural. Ya es tiempo, hijos míos, de decirle ¡no al engaño y a la corrupción! Ya es tiempo de decirle ¡no a la destrucción del reino! Levantemos nuestras copas y digamos salud por un reino democrático y libre. Y aquel que ande votando por chapulines, lo voy a dejar impotente para toda la vida. ¿Entendieron? (Continuará).



Puro Veneno

DEDO MATA TÓMBOLA

Sigue el pleito en Morena por los espacios que resultaron escasos para la cantidad de cobradores, refugiados y acoplados del que se llenó el instituto político de la 4T. Entró al forcejeo la deseada lista de los candidatos a diputados federales por la vía de representación proporcional. La sorpresota es que, como las curules locales, el dedazo flamígero se impuso en la lista guinda, pues se anunció que se reservó los primeros lugares de cada circunscripción, que se entregarán a los bendecidos perfiles que "cumplan con la estrategia del partido". Para la segunda circunscripción, que incluye a Zacatecas, se validó a nada más ¡753 aspirantes!, de los que 11 mujeres y 24 hombres fueron de este estado. El ejército de tomboleros va de la posición 10 para abajo, por lo que poca suerte se advierte para los que no hayan sido "los elegidos".

DE FALSO EN FALSO

Morena nacional publicó con satisfacción que una supuesta encuesta que circulaba en redes sociales, y que daba a Claudia Anaya más puntos por la gubernatura, resultó ser falsa. El partido de la 4T festinó el que presumió como "nerviosismo" del PRIANDR, es decir, de la alianza Va por Zacatecas, frente al gallo guinda David Monreal, de Juntos Haremos Historia. La propia Consultora Mitofsky desmintió ser autora del estudio y de ahí se colgó la Cuarta Transformación. Nada más que, para empezar; la publicación de las gráficas no se hizo desde el perfil oficial del PRI y de ahí que varios incautos, propios tricolores y también contrarios, se fueran con la finta. ¡Aguas con las fake news!

LISTOS RELEVOS

¡Que pasen los sustitutos! Después de varios días de intrigas por salidas y quedadas, en el Congreso del Estado rindieron protesta quienes llegan al relevo: Perla Esparza, de la priista Carolina Dávila; Luis Magallanes, del panista Lupe Correa; Antero González, del moreno Armando Perales, y Guillermo Flores, del albiazul Pedro Martínez y de la mano de la más feliz, la líder estatal del partido Noemí Luna. Además, los diputados aprovecharon para sacar de una vez por todas quiénes estarán al frente de los municipios que se quedaron sin alcalde y eligieron a Raúl Enciso, para Calera; Martín Álvarez, Fresnillo, y Salvador Estrada fue el ganador en la capital, que por lo pronto se queda con la joya que dejara Ulises Mejía. Para este último caso, no resultaron las jugadas de la síndico Ruth Calderón, denunciadas por el secretario de Gobierno, Gerardo Espinoza. A ver ahora qué más.

CENSAN A MAESTROS

Como lo anunció el titular de Salud, Gilberto Breña, la Secretaría de Educación de Zacatecas (SEZ) ya prepara el censo para que los maestros del estado sean vacunados y que la esperanza del gobierno de México de que los estudiantes vuelvan a los salones de clases sea realidad menos riesgosa. Lula de la Rosa, al mando en la SEZ, precisó que, de inicio, autoridades federales y estatales pidieron contabilizar a los profesores de educación básica y que, con suerte, se podría ampliar para nivel medio y superior. Sin embargo, hay poca confianza sobre todo entre madres y padres de familia, por lo que la funcionaria reiteró que, hasta el semáforo verde (como lo han dicho ya varias veces) y una vez inoculado el personal, se podría valorar la vuelta a las aulas. Antes de emocionarse, hay que recordar que faltan de dosis 4 mil 500 en salud.



CRÓNICA LEGISLATIVA

Cuquis Hernández

La historia de su vida... y de bajada

Mónica Borrego le picó la cresta a Raúl Ulloa. Y tanto lo provocó, que el asunto se puso de "penitencia ajena" cuando Ulloa fue el primero en enlistar su propuesta en la agenda legislativa de este jueves 18 de marzo para exhortar "respetuosamente" —¡toooooooodavía!—, a la Comisión de Régimen Interno y Concertación Política (CRICP) se enliste y eleve a la consideración de este pleno "de manera inmediata", la elección y designación del titular, ooooootra vez, del Órgano Interno de Control del Congreso, de acuerdo con la tema propuesta en el dictamen a-pro-ba-do en la sesión ordinaria del 4 de marzo de 2019.

Tal como lo dijo en la sesión pasada Raúl, el asunto ya tiene dos años atrapado y 14 días más, para ser exactos. Y preguntárame yo, pues ¿a qué le tienen miedo los diputados?, todavía con un toque de inocencia-pobrecita.

Cómo no van a tener miedooooo, si como lo hemos repetido hasta el cansancio, quien llega a una curul llega para ser jefe en tooooooda la extensión de la palabra, desde faltar cuando le venga en reverenda gana, hasta echar chal y cotorreo sin temor a que nadie le pueda cuestionar o llamarle la atención, hasta sendos, sendos privilegios que ya quisiera un pobre

asalariado tener en por lo menos una mínima parte.

Y así, se enumeran varios de estos privilegios como acceder a valecitos ostentosos de gasolina, acceso a vehículos, o hasta firmas en restaurantes finolis y, aún más, hasta acceder a recursos extraordinarios SIN que nadie, pero nadie, los fiscalice.

Qué ilusa de verdad, qué ilusos todos nosotros al pretender todavía que pueden tener buenas intenciones nuestros flamantes y también muy descarados y muy cínicos diputados, clam, con sus honorosas excepciones.

Pues bien, son dos años de aquella farsa, sí, farsa, que montaron los "diputeibols" ante la iniciativa de la que siguen esperando, quizá ya "entrelamados", aquellos aspirantes que atendieron a la convocatoria para ocupar el cargo, José Alberto Madrigal Sánchez, Luis Octavio Zavala Pérez, Lourdes Manuela Hernández Díaz, Cristóbal Ociarc Hernández Moreira, Flor Angélica Norman García, Araceli Aguilar González y el buen Juan Arteaga Medina.

Pues bien, pa' "amarrar" bien el reproche, Raúl Ulloa evidenció a los 26 diputados presentes en ese entonces entre ellos él, y que votaron a favor de la iniciativa: Aida Ruiz Flores Delgado, Mónica Borrego Estrada, quien sacó a relucir el tema durante la sesión pasada; Gabriela

Pinedo Morales, Javier Calzada Vázquez, José Guadalupe Correa Valdez.

Así como Emma Lisset López Murillo, José María González Nava, Perla Guadalupe Martínez, Omar Carrera Pérez, Alma Glorina Dávila, Armando Perales y Edelmira Hernández Peña que ya no está, así como Eduardo Rodríguez Ferner, la doctora Karla Valdez, María Isabel Trujillo Meza, Pedro Martínez Flores, Edgar Viramontes Cárdenas, el tal Lolo Hernández, Navidad Rayas, actual flamante presidente, Héctor Menchaca, Alexandro Esparza Olivares, Jesús Padilla, José Juan Mendoza, Roxara Muñoz González y Susana Rodríguez Márquez, ahora mandamás de la CRICP y sobre quien recaerán toooooodas las culpas si, como dijeron las malas lenguas, pretenden los maleantes diputados, dar larrgas hasta por lo menos los últimos días que les toque estar en la legislatura pa' seguir siendo prácticamente intocables hasta el final. Y no será difícil adivinar.

Pues bien, pa' "amarrar" el chisme o la queja completa, Ulloa, después de leer su iniciativa en la que casi exige que ya se le dé cauce y que pedia que de urgente y obvia resolución se eligiera y designara de manera inmediata al titular de ese órgano de control, lamentó que durante la mañana de este mismo

jueves, varios determinarían que no iba a pasar.

Y así reptó las palabras apocalípticas de uno que no dejaremos por lo pronto en vergüenza, pero que sin vergüenza, que dijo, "se va a patear el bote hasta que esta legislatura termine". Ulloa añadió: lamentable, muy lamentable.

Como lo prometieron, el dictamen se "turnó" a la comisión del sistema estatal anticorrupción.

Y toooooo lo demás fue lo de menos este jueves en la Legislatura, salvo comentar que reaparecieron muchos a los que no se les vio el polvo durante un tiempo. Omar Carrera, que gusta de figurar con sus polémicas participaciones, Juan Mendoza, que quiere reelegirse pero sin dejar el cargo, Perla Guadalupe Martínez, quien el martes llegó a la sesión con la fresca de las 3 de la tarde; Javier Calzada que sin estar, pidió su reincorporación como diputado propietario, aaaaamoseaaa, y dos muy muy distraídos —qué raro— Alexandro Esparza y Karla Dejarina, que por estar en el chal no respondieron al pase de lista, en fin, todo un circo para muy poco.

Aaaaah por cierto, que llegaron a ocupar su cargo como suplentes Perla Mariana Esparza Guzmán, Luis Magallanes Salinas, Antero González Frajre y Guillermo Flores Suárez del Real.



Se trata de un recurso de calidad que favorece la organización social, desempeña un rol fundamental en el desarrollo social de muchas regiones de México

Significado del Programa 3x1 Presidente Municipal

Existen dos estrategias metodológicas que se han emprendido en el abordaje de esta problemática: una es la que postula que la comprensión de la organización de los migrantes se deduce de las inversiones sociales; y la otra es la que propone que éstas no son interpretadas correctamente sin la comprensión de la naturaleza de la organización. Y aunque no se trata de opciones teóricas opuestas, lo sobresaliente es que uno de los dos elementos funciona en el modelo como fin o como medio a perseguir.

Los proyectos comunitarios son parte de un conjunto de prácticas que sólo son comprendidas a partir de la naturaleza social de estas organizaciones. Entonces, lo que nos debe de interesar son los migrantes organizados, su diversidad de prácticas, de compromisos e involucramiento. Es en esta lógica donde adquiere importancia el Programa 3 x 1. Dicho de otra manera, no sólo se trata una decisión sobre la vigencia o no de este programa, sino de fortalecer y empoderar la organización migrante.

En la actualidad, las asociaciones de clubes de migrantes son las que dan vida y dinamismo a las remesas colectivas. Más allá de su magnitud, en este caso se trata de un recurso de calidad que favorece la organización social, desempeña un rol fundamental en el desarrollo social de muchas regiones de México, posibilita el diseño de políticas públicas en este renglón y abre una perspectiva inédita para restablecer los derechos de membresía local, estatal y nacional, reforzar las raíces con la comunidad de origen; aspectos que no observan las autoridades de gobierno y que, sin embargo, son la clave nodal para la sobrevivencia del mismo programa.

Por otra parte, la transformación del Programa "3x1" de estatal a nacional llevó a los migrantes mexicanos establecidos en distintas entidades de la Unión Americana a conjuntar esfuerzos entre clubes y federaciones de migrantes, lo que parece ser también un medio para ampliar el capital social de estas organizaciones, favoreciendo el intercambio de experiencias, así como la gestión de un nuevo sujeto social extraterritorial, cuyas miras rebasan cada vez más la dependencia de los gobiernos en turno.

Como lo expresa un estudioso del transnacionalismo político de los colombianos existentes en la ciudad de Nueva York, es que los migrantes mantienen relaciones y prácticas permanentes que llegan a institu-

cionalizarse, por una parte, entre los migrantes y sus organizaciones sociales y, por otra, entre las instituciones políticas de un país y su Estado, además de modificar las instituciones de los países involucrados. Es decir, se trata de estructuras permanentes que cuentan con un alto grado de formalización, reconocimiento y legitimidad social, basada en la colectividad y práctica transnacional de sus miembros. En ese sentido, esta práctica trasciende los individuos, las relaciones propias de las redes sociales, la vida comunitaria y los comités de pueblos, cuya organización configura lo que en otros lados he denominado el migrante colectivo u organizado.

Naturaleza de la organización
Las obras comunitarias que en esos años se realizaron no implicaron aportación por el gobierno, por el contrario, se refieren a aportes económicos que ellos hacían en su totalidad y que no implicaban negociación con alguna instancia. En este caso, se trata de estructuras sociales simples e informales que eran invisibles para el gobierno mexicano. Por supuesto, esta parte de la historia aún permanece obscura, contribuyendo a ello aquellas versiones donde las remesas colectivas son vistas sólo como parte del involucramiento del Estado mexicano.

Actualmente, la organización de un club surge por el impulso que vie-

nen desplegando la misma organización social. Expresión de esto son las diversas ramificaciones de los clubes de zacatecos que provienen de una misma comunidad y que desde años atrás emprendían inversiones sociales conjuntas en sus comunidades desde Los Ángeles, Valle de San Fernando, Bakersfield, Chicago, Carolina del Norte, Houston, Dallas, Austin, Wichita, Kansas, Washington, Wisconsin y Denver, experiencia que con el tiempo se ha venido extendiendo.

Empero, en la medida en que la organización responde a las acciones de los agentes sociales, su nivel alcanzado es parte también de la competencia de sus protagonistas.

En sus inicios, los migrantes actuaron claramente apegados a sus relaciones de identidad local, donde sus acciones eran esporádicas, escasas, poco formales e invisibles para la sociedad y el Estado. En la actualidad este tipo de iniciativas sobrevive, mostrando distintos grados de diferenciación e interés entre los migrantes, lo cual, de ser necesario e independientemente de que se participe en el Programa "3x1", lleva a estas organizaciones a actuar en algunas actividades con independencia de los programas gubernamentales; un ejemplo elocuente de ello lo constituyen las obras comunitarias que llevan a cabo las comunidades indígenas de Oaxaca, donde los migrantes oax-

aqueños tienen que actuar con una independencia aún mayor respecto de los programas oficiales.

Empero, por el tipo de inversiones a que se canalizan este tipo de recursos, en tanto que éstos satisfacen demandas de necesidades relacionadas principalmente con la carencia de infraestructura social básica, recreativas, comunitarias e infraestructura productiva de las comunidades rurales y semiurbanas de Zacatecas, se trata de un fondo de ahorro social que ha permitido abrir canales de negociación con el estado para obras que de otra manera no se harían.

Los migrantes que han emprendido iniciativas de desarrollo social más allá de la comunidad muestran una senda que hace posible: a) La unificación de clubes procedentes de varias comunidades colindantes en torno a un mismo objetivo, b) El involucramiento de más de una asociación (federación de clubes), c) La participación de al menos dos o más autoridades locales (presidentes municipales), y d) El surgimiento de una estructura de participación comunitaria que rebasa con mucho el esquema de un club-una comunidad. Lo novedoso de este proceso es que la comunidad, aunque no deja de ser el foco de atención, ahora el punto de encuentro es la región, lo cual altera cualitativamente los procesos sociales.



LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

ESCÚCHANOS



TODOS LOS MIÉRCOLES
7:00PM

SE QUEDA 'CHAVA' ESTRADA COMO ALCALDE INTERINO.

Casi 15 días después, por fin los diputados locales sesionaron y sacaron algunos pendientes, entre ellos, la designación del alcalde que habría de sustituir a **ULISES MEJÍA**, ahora que solicitó licencia para irse de candidato a diputado federal por el PES. Toda vez que no había suplente, se debió proponer una terna a la Legislatura local para que se definiera al alcalde interino. De entre **SALVADOR ESTRADA**, director municipal del DIF; **MARÍA DE LOURDES DELGADILLO**,



secretaría de Desarrollo Social del municipio; y **JOSÉ ALVARADO**, secretario de Administración, municipal también, los legisladores se decantaron por **CHAVA**, quien durante estos días de vacío legal estuvo presidiendo algunos eventos de carácter social, así que no hubo pierde. En redes sociales se evidencia que **CHAVA** tiene mucha porra y hay muchas voces que se pronuncian a su favor por su calidad humana y don de gentes, sin contar el gran apoyo que tiene de la comunidad LGTBI+.

AMBIENTE TENSO EN LA JOYA DE LA CORONA.

Esto del nombramiento del alcalde interino puso las cosas muy tensas en la Joya de la Corona entre la síndica **RUTH CALDERÓN BABÚN** y varios regidores que, de entrada, no atendieron la convocatoria que les hizo la síndica para que asistieran a una sesión extraordinaria de cabildo, en la que pretendía, en aras de la legalidad, hacer valer su derecho y tomar las riendas del Municipio como alcaldesa interina. Viendo que esa idea no prosperó y previo a la sesión legislativa, **RUTH** envió otra propuesta a los diputados locales en la que ya no juntaba a **LULA DELGADILLO** y en su lugar puso a **KIKE RAYAS**, con la idea de que fuera él quien se quedara como interino, pero tampoco quedó esa intención y finalmente el que quedó fue **CHAVA**. Ahora que las aguas van a retomar su cauce, será necesario que todos limen asperezas para que las cosas marchen mejor en la Joya de la Corona.

SE LE HACE JUSTICIA A 'MEMO' FLORES.

Años de militar en el Acción Nacional y por fin la justicia llega a las manos de **GUILLERMO FLORES** quien, aunque puede que sea solo dos meses y medio, será diputado del PAN en la Legislatura local. **MEMO** ha aguantado muchos años los distintos procesos, internos de su partido y externos y, por fin, sin querer queriendo, el permiso solicitado por **PEDRO MARTÍNEZ FLORES**, quien se va a contender otra vez, le dejó el camino abierto. Si **PEDRO**

regresa a más tardar a mediados de junio, por lo menos el buen sabor de boca le quedará a **MEMO**. Junto con él también este jueves rindieron protesta **PERLA MARIANA ESPARZA GUZMÁN**, **LUIS MAGALLANES SALINAS** y **ANTERO GONZÁLEZ FRAYRE**, suplentes de **CAROLINA DÁVILA RAMÍREZ**, **JOSÉ GUADALUPE CORREA VALDEZ** y **ARMANDO PERALES GÁNDARA**, quienes van por la reelección.

'EL CAMPE' SE DEFIENDE.

Pueblo chico, infierno grande, y es lo que está pasando en Río Grande, donde al aspirante a candidato a diputado local **JULIO CÉSAR RAMÍREZ LÓPEZ**, mejor conocido como **EL CAMPE**, ya no lo sueltan del chisme, luego de que sacaran a relucir un viejo proceso penal -que ya va a cumplir 10 años y aún no se resuelve- que tiene en su contra. Sus detractores lo señalan de homicida y cuestionan sus aspiraciones políticas cuando tiene un proceso penal vigente. **EL CAMPE**, ni tardo ni perezoso, aclaró y reconoció que, en efecto, esa causa penal aún no se resuelve, pero recalcó que entre los requisitos que se exigen para postularse está presentar una carta de no antecedentes penales, misma que le otorgaron las autoridades judiciales porque no hay sentencia en su contra por un hecho considerado como homicidio culposo. Lo peor, dice, es que de aquel hecho en el que falleció su cuñado y un menor, cuando chocó la camioneta que conducía contra un caballo muerto que yacía en la carretera, es justo no poder devolver la vida a sus familiares. Así las campañas negras... y espérense, lo que falta.



NO LE CUMPLEN A RANGEL.

Triste y decepcionado -como muchos- quedó **JUAN ANTONIO RANGEL TRUJILLO**, otrora director de Catastro del Gobierno del Estado, cuando vio que no quedó en la lista de los candidateables y que no fue registrado como aspirante a diputado local por Morena. Le dijeron que tenía la postulación asegurada, le rogaron y, ya animado, renunció al cargo y al final no le cumplieron, pese a que es un buen cuadro. En su lugar decidieron poner a **ERNESTO GONZÁLEZ ROMO**, quien nunca ha hecho política en Fresnillo y justo por eso no la tiene tan fácil, pues la gente no conoce su experiencia, grilla o presencia en El Mineral y, toda vez que va de mayoría, sólo le queda agarrarse de la fórmula que hará con **SAÚL MONREAL**, quien la lleva ganada de sobra.



AGENDA DE ASPIRINOS



'CATY' MONREAL

- La consejera nacional de Morena visitó Loreto, donde se reunió con mujeres de la región, a fin de reconocer su participación en la vida social y ratificar su compromiso hacia este sector.
- **CATY MONREAL**, quien podría encabezar la candidatura a diputada federal por la vía plurinominal, compartió con las asistentes historias y experiencias en torno al empoderamiento de la mujer



CAROLINA DÁVILA

- La diputada con licencia trabaja muy de cerca con la candidata a la gubernatura del estado por la alianza Va por Zacatecas, **CLAUDIA ANAYA MOTA**, para consolidar el proyecto político del PRI, PRD y PAN.
- La priísta **CAROLINA DÁVILA** tiene reconocimiento en Loreto, Noria de Ángeles y Villa García, donde el Revolucionario Institucional busca fortalecer su militancia.



HÉCTOR BERNAL

- El priísta está listo para la campaña y para volver a gobernar Ojocaliente. El candidato a presidente municipal reconoció la unidad, pues gracias a que otros aspirantes declinaron a su aspiración respaldaron a **HÉCTOR BERNAL**.
- El abanderado de la alianza Va por Zacatecas afirma que por encima de los proyectos personales está el interés de la ciudadanía.



LAURA SEGOVIA

- Poco a poco el partido Redes Sociales Progresistas ha ido presentando a sus candidatos a los diferentes distritos y alcaldías del estado. **LAURA SEGOVIA** participará en la contienda en búsqueda de una diputación local por el distrito 17.
- Respalda por el dirigente estatal del partido, **OMAR ANDRADE**, tiene la meta de lograr un importante número de votos y asegurar la permanencia del partido, después del 6 de junio.

POLITIQUERÍA



-CHÓCALAS MI ANTORCHO, NO LE AFLOJES A GUADALUPE...

SUCESIÓN 21

SUCESIÓN 21 ES UNA SECCIÓN QUE NARRA LA ACTIVIDAD DE LOS ACTORES PÚBLICOS QUE BUSCAN UN ESPACIO POLÍTICO EN LAS ELECCIONES DE 2021. TODAS Y TODOS, SIN DISTINGO, TENDRÁN UN ESPACIO PARA QUE LOS CONOZCAN.



MARIBEL GALVÁN QUIERE DAR LA CARA POR FRESNILLO

Luego de ser síndica del Ayuntamiento de Fresnillo, Maribel Galván está más que puesta para participar en el proceso electoral para dar la cara por El Mineral en la Legislatura local, integrando a la fracción parlamentaria de Morena. Está haciendo fórmula con Saúl Monreal como aspirante a la alcaldía de Fresnillo, también cobijado por el partido guinda.



LUIS ESPARZA QUIERE SEGUIR EN EL CONGRESO LOCAL

En el distrito de Jerez, el local 10, Luis Esparza está registrado para volver a contender por la diputación, lo que sería la reelección para él, con la ayuda de los partidos Acción Nacional y de la Revolución Democrática, por medio de la coalición Va por Zacatecas.



ALFREDO FEMAT VA POR LA REELECCIÓN

El exrector de la UAZ, Alfredo Femat Bañuelos, encabezaré los esfuerzos del Partido del Trabajo para mantener el distrito federal 3, con cabecera en Zacatecas. La posición de Femat tiene el privilegio de que la coalición Juntos haremos historia siglo ese distrito para el PT y a él le ceden la encomienda de mantenerlo como diputado federal.



PETRA GARCÍA, DISPUESTA A GANAR

Muy cercana al aspirante a candidato a alcalde de Guadalupe, Osvaldo Ávila, postulado por la alianza Va por Zacatecas, la lideresa sindical Petra García está dispuesta a ganar en este proceso electoral. Ya fue regidora en el Ayuntamiento de Guadalupe por el PRI y tiene el apoyo del sindicato de la empresa Aptiv, además de otros sectores, para llevar a *El Antorcho* a la presidencia municipal.



**JOSÉ
ARTURO
RAMÍREZ**

Lic. en Derecho y Mtro. en Ciencias Jurídicas por la Universidad Panamericana. Asesor legislativo.

Crisis constitucional

El Poder Judicial se debe mantener firme, el país y los mexicanos somos más grandes que cualquier decisión gubernamental

Finalmente llegó ese día que muchos deseábamos nunca llegara, un día negro en el que podría haber iniciado la batalla entre el Poder Ejecutivo y el Poder Judicial, esto ante la embestida del presidente López Obrador en contra de las autoridades judiciales federales por el freno que pusieron a las distintas reformas en materia energética.

En diversas ocasiones he comentado desde este espacio que, las reformas aprobadas en el Congreso de la Unión respecto de las iniciativas presentadas por el Ejecutivo federal en materia energética, son a todas luces violatorias de la Constitución, los tratados internacionales y los principios en ellos contenidos.

Ante la ya anunciada actuación y promoción de sendos recursos por parte de particulares en contra de la reforma a la Ley de la Industria Eléctrica, el Poder Judicial de la Federación ha concedido diversas suspensiones con efectos generales en contra de la reforma ya mencionada, por ser violatoria y contraria a las leyes y principios constitucionales de competencia.

Lo que las autoridades judiciales han hecho hasta el momento es cumplir con sus funciones y hacer uso de sus atribuciones para hacer valer lo que la ley señala, actuando

en consecuencia contra todas aquellas acciones que van en contra de la Carta Magna, provenientes de cualquiera de los otros Poderes de la Unión, niveles de gobierno o cualquier otra autoridad u organismo. De esta forma el Poder Judicial salvaguarda el orden constitucional, le guste o no al presidente López Obrador.

El gran problema de la afrenta en contra del Poder Judicial por parte del presidente López Obrador, es que se puede causar una grave crisis constitucional, dado que el presidente, al no comprender que la Constitución está por encima de cualquier actor político transitorio, ha amenazado con modificarla para cumplir un capricho ideológico que traerá un grave retroceso a nuestro país en materia energética y en muchas otras más.

Solamente en los países que viven dentro de un régimen autoritario y/o dictatorial, sus líderes políticos se atreven a generar una crisis de poderes, amenazando con modificar la norma suprema para obtener un beneficio que no es para la población en general sino para unos cuantos. Ya se ha dicho que con la reforma a la Ley de la Industria Eléctrica aumentarán los costos de la energía en los hogares, se afectará a las empresas que producen energías lim-

pias y en consecuencia comenzaremos a incumplir con los principios y acciones adoptadas por las naciones en contra del cambio climático. ¿Modificar la Constitución es un capricho presidencial o un bien para la sociedad?

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**



>Por: Alberto Amador
alberto.amador@atomos.com.mx



#Alcaldes Sustitutos

Pueeeees, finalmente las calabazas se acomodaron para los municipios de Zacatecas, Fresnillo y Calera; después de un haaaarto peregrinar, la LXIII Legislatura designó a SALVADOR "CHAVA" ESTRADA, MARTÍN ÁLVAREZ CASIO y RAÚL ENCISO como los mandamases de estos ayuntamientos.

Todo salió bien para REY DELGADILLO y SAÚL MONREAL, ya que sus prospectos fueron elegidos sin problema alguno... mientras que en la "Joya de la Corona", las cosas -como se esperaba- se complicaron un poco más... ya sabe; los regidores y síndica quisieron cambiar la cosa de último momento.

#Como UnaNovela

Pues lo que parecía haber terminado en el ayuntamiento de Zacatecas, tras la salida de ULI BB, digo, ULI MEJÍA HARO, volvió tornarse a un 'rojo vivo'; después de que había votado la terna para suceder al joven empresario -por supuesto, sin complicación aparente- resultó que al final no fue así.

Este jueves en la madrugada, los regidores de la fracción de Morena y PVEM, decidieron aliarse con la síndica para 'tumbar' a LULA DELGADILLO, por tener otras intenciones políticas y cambiarla por KIKE RAYAS, cosa que al final no funcionó; los diputados ya habían decidido que su voto sería para CHAVA ESTRADA y no había vuelta atrás.

#BienAhí

Pues, a reserva de RAÚL ENCISO que no tengo el placer de conocer, las decisiones de los legisladores de designar a MARTÍN y CHAVA son más que acertadas. Dos hombres jóvenes con buen ver y honestos; con vasta experiencia en el trato de la gente y, sobre todo, trato correcto. Sin duda alguna, harán un gran trabajo.

El que sí regresa pa' autoentregarse, será SAÚL MONREAL, así que ÁLVAREZ CASIO tendrá un par de meses para demostrar que tiene todo por delante para que lo visualicemos en un puesto público en próximos años, mientras que CHAVA ESTRADA, sí se quedará a entregar, bien planchada, la administración. ¡Dior los gué!

#Nuevos Diputados

Posss, también en esta productiva sesión que se llevó a cabo este jueves, llegaron los nuevos diputados que suplirán a los que pidieron licencia pa' irse a buscar un hueso más grande o repetir... sí, se trata de PEDRO MARTÍNEZ, CARO DÁVILA, LUPE CORREA y ARMANDO PERALES GÁNDARA. Obvio hay perfiles un poco llamativos.

Llegan al edificio de la Fernando Villalpando, PERLA ESPARZA GUZMÁN, suplente de DÁVILA; LUIS MARGALLANES SALINAS, por CORREA; ANTERO GONZÁLEZ FRAYRE, por PERALES y ¡Cómo no! El esposo de la dirigente panista en la entidad, GUILLERMO FLORES SUÁREZ DEL REAL, como suplente de MARTÍNEZ FLORES. Como siempre, todo queda entre familia.

¿#No Mentir?

No queda duda de que el pez por su propia boca muere, como es el caso de Morena, que nuevamente demuestra que es más de lo mismo; amén de los reclamos por designaciones en candidaturas, ahora se suma la imposición de los 10 primeros lugares de las plurinominales de San Lázaro, bajo la premisa de ir con su estrategia política.

Pos sí, igual que toodos los partidos, las pluris seguras se quedan con los aliados. ¡Qué novedá! Si fueron casi 9 mil los insaculados; nuevamente les jugaron el dedo en la boca... pero, pos qué se puede esperar de la clase política mexicana... Ora sí, nomás le pido, razone bien su voto, porque está cabrón.

¡Hasta el lunes!

Estado32
.com.mx